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白雪皑皑的寂静山路上，
一 个 背影向远方坚定前行。
北京致生联发信息技术股份有
限公司董事长卜巩岸说，这幅
画就是他的心境：“向上的路，
越走越难，但是乐在其中。”

53 岁的卜巩岸，早上 5 点
半 起 床 ，长 跑 5000 米 ，一 年
365 天，至少有 300 天是这样
度过的。

42 岁创业，10 年后公司
挂牌新三板，并在 2014 年被

“福布斯中国”评为“中国最具
发展潜力非上市企业百强”第
二名——卜巩岸说，创业就是
要把我们的想象力、创造力在
社会实践中得以体现，就是让
梦想“接地气”。只有把自己
的梦想和社会需求相结合，才
会找到成长空间。

创业者要有杀伐
决断的气质

1984 年 ，卜 巩 岸 从 北 京
航空学院（如今的北京航空航
天大学）毕业，学的是航空专
业。当时，北京航空学院属于
半军事化单位，这也塑造了卜
巩岸严谨和正统的作风。

毕业后，卜巩岸先后就职
于多家单位，还学习了工商管
理研究生的课程。经过长期
积累，不惑之年的他，于 2005
年 毅 然 决 然 地 投 资 致 生 联
发，从此与物联网结下了不
解之缘。

2006 年，适逢北京市筹
办奥运会。卜巩岸敏锐地发
现，在整个奥运安防体系里
面，“非结构化数据”的压缩这
一世界性难题一直没有得到
解决。要确保安全，大规模部
署视频监控必不可少，但通讯
的成本和传输的链路都难以
支撑，只有把带宽降下来，把
信号压缩得更小，并让它无损
通讯才行。这一定是未来发
展的方向。

看准这个方向后，卜巩岸
将全部身家投入到他看好的
视 频 编 解 码 体 系 的 研 发 之
中。他把公司其他业务和产
品全部卖掉，筹集了几百万元
资金，组织工程技术人员进行
数 学 模 型 研 究 和 算 法 的 研
究。经过 2 年时间突破了模
型的算法，最终形成了公司

“玉枢视频”系列的自主知识
产 权 。 公 司 还 以 此 核 心 技
术，作为北京市朝阳区的信
息化系统运维服务商参与了
2008 年奥运会的安防系统建
设和运维。自此，致生联发
从一个信息化运维服务商演
化成物联网整体解决方案提
供商。

回顾当年创业的冲劲和
执著，卜巩岸不无感慨地说，
作为创业者，一定要有一条道
走到黑的决心，要有杀伐决断
的气质，要创造自己的未来，
只有靠你自己。

创 新 就 是 要“ 爬
到墙上等红杏”

卜巩岸总说，为了创业而
创业是不可取的。在创业大
潮中，作为过来人，他奉劝大
家一定要“想好”。“当你的梦
想还只是梦想的时候，你不要
去创业，创业是需要基础的，
也是需要条件的。创业需要
你懂得社会、懂得价值观、懂
得你自己，它是一种成功率不

足 10%的社会活动，要有充足
的思想准备。”卜巩岸说。

表面看，致生联发的发展
比较顺利，但是卜巩岸说，这
是因为他的基础不一样，创业
积累期比较长，既有在国家科
研体系里亲历科研从立项、研
发、生产、测试到结题全过程
的经验，又有在大型国企做管
理的经验，因此再到市场上作
为草根创业时，就比别人多了
一份成功的把握。

创新固然重要，创新点的
选择更加重要。

卜巩岸说，自己最得意的
一件事就是对公司发展方向
判断得比较准，“公司现在有
几个大的业务板块，一个是核
电板块，我国不少核电站的安
防系统都是我们做的；还有一
个是高铁板块，目前，公司正
在为我国高铁的信号系统做
整个的数据体系类工作，一些
行业标准也是公司参与制定
的。我早早就判断这两个板
块是有发展前景的，所以很早
就介入了”。

“说一句开玩笑的话，别
人是在墙下等着红杏出墙，
我是认准了红杏一定会在这
儿 出 墙 ，就 爬 到 墙 上 去 等 。
真到红杏出墙时，也许就没
有你的机会了。”卜巩岸不无
自豪地说。

对人才要舍得散财，
对资本要诚惶诚恐

如何留住人才是让很多
高技术公司头痛的问题，致
生联发作为高新技术企业同
样面临这一难题。卜巩岸自
始至终坚持的原则是“财散
人聚”，用股权激励的方式让
员工从要我干，都变成我要
干，让员工与公司同呼吸共
命运。

创业初期，卜巩岸就不断
将自己持有的公司股权分配
给为公司发展作出卓越贡献
的人。公司登陆新三板后，为
实施股权激励，卜巩岸还专门
拿出自己的股份设立了持股
平台，给公司的高管、核心技
术人员分发了总计数百万股
的股份，有些核心技术人员甚
至被授予了数十万股。

“公司股价目前是每股 20
多元钱，随着公司的发展壮
大，估值也会进一步提升。你
觉得你要花多大代价才能从
公司挖走这些人？挖走一个
体系？这就叫财散人聚。”卜
巩岸说，“我把原来属于我的
分给了大家，我就变成了大
家，既然没有了彼此，所谓离
开也就成了伪命题”。

如何与资本打交道？卜
巩岸说，对资本要诚惶诚恐，
要尊重。VC 是冒着风险把钱
交给你来运营的，人家的钱也
是财富的积累，投到你的企业
里，你就一定要尊重人家，要
使投资者的财富增值。

“对资本要尊重，还因为
它会使企业的盈利资源更加
丰满。”对于初创企业如何选
择 VC，卜 巩 岸 有 自 己 的 理
解，“选 VC 一定要选好 VC，
好 VC 一定是战略 VC，而不
是今天投你，明天就让你上
市。它要容纳你比较长时间
的发展，而不是上来就要跟
你签什么对赌协议，凡是签
对赌协议的就意味着对你没
有信心”。

致生联发董事长卜巩岸:

创业让梦想“接地气”
本报记者 祝惠春
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15 岁入行漆艺的柏德元，与“漆
活”打了一辈子交道。

他是清宫造办处第四代传人王
珍大师的关门弟子。在师父的指导
下，他不仅恢复了始于宋代后失传多
年的金漆镶嵌“四大断”技艺，还研发
出雕填类断纹产品，填补了国内漆器
工艺的技术空白。

在北京工艺美术行业中，大家都
评价他是“行业里的虫”——从学徒
工做起，干过工会组长、生产班长、调
度员、副厂长、厂长，直到今天成为北
京金漆镶嵌责任有限公司董事长，他
干遍了金漆镶嵌厂的所有岗位，熟知
金漆镶嵌技艺的每一个细节流程。

如今，柏德元考虑最多的是，如
何把金漆镶嵌的技艺传承下去？如
何将传统漆艺与现代理念相结合？

跟随名师学绝活

说起金漆镶嵌，年近古稀、背已
微驼的柏德元总有说不完的话。

柏德元入行漆艺，其实是个美丽
的事故。1962 年，由于中考数学失
利，成绩一直不错的柏德元怎么也没
有想到，自己会与高中、大学失之交
臂。父亲让他自学一年再考，可他
觉得，身为家中长子不能在家吃闲
饭，于是，15 岁的柏德元进了金漆镶
嵌厂。

进入北京金漆镶嵌厂后，柏德元
被分配到技术研究组当学徒工。“那
可是大学美术系毕业生、工艺美校中
专生才能进的高精尖部门，里面有很
多手艺精湛的老师傅，都是当时顶级
的工艺美术大师。”柏德元骄傲地向
记者介绍说，他荣幸地拜在了当时厂
里最有名气的王珍老师傅名下。

金漆镶嵌这门技艺的内容十分广
泛。从制作流程来看，一件金漆镶嵌
产品可分为设计（包括胎型设计和纹
样设计）、制作木胎、髹饰漆胎、装饰漆
胎四个步骤。从工艺上讲，金漆镶嵌
装饰漆胎里又包括镶嵌、彩绘、雕填、
刻灰、断纹、虎皮漆等多种工艺。

柏德元最初学的就是漆活，也就
是学着怎样把一件木胎活，通过“一
麻五灰十八遍”的技法，做成一件漆
胎。不过，最让柏德元受益匪浅的，
还是师傅教他的“四大断”工艺。“四
大断”就是断纹工艺，是一种将漆器
做旧的传统绝活。柏德元说：“想要
漆胎平整很容易，但想让它出现断纹
可不是容易的事。”

在柏德元看来，其实学习这些工
艺绝活都不算难，最让他感到煎熬的
是刚入厂时“被大漆咬”。“漆咬”是行
内说法，就是初接触大漆后的皮肤过
敏。柏德元回忆说，当时，最厉害的
时候，手肿得像个大癞蛤蟆，还流黄
水，吃饭拿不了筷子，脸全肿了，眉毛
也掉光了，走路时两条腿只能叉着，
晚上睡觉手上得套着棉袜子防止乱
抓乱挠留疤，“那罪受得，现在想起来
身上都觉着痒”。

接触大漆的工人有三种情况，一
种是对大漆一点都不过敏，第二种是

对大漆特别过敏必须调离岗位，前两
种都是少部分人，而剩下的大部分人
对大漆初接触时强烈过敏，可一旦扛
过去就没事，而且还不留任何后遗
症。柏德元就属于最后一种，16 岁的
他生生忍了半年，就这样扛过来了。

“当时的想法就是决不能半途而废当
懦夫。”柏德元说。

抱定“决不能半途而废”的决心，
柏德元一头扎在漆活里，这一干，就
是一辈子。

临危受命当厂长

说起北京金漆镶嵌厂，那可是大
有来头。

我国漆器不仅有着 8000 年的悠
久历史，而且产地众多。明清时期，
漆器生产达到繁盛期，清宫内务府造
办处专门设有“漆作”。清末，漆器工
艺流入民间，开始出现大大小小的漆
器作坊。北京金漆镶嵌就是其中的
一种，无论从师传系统、工艺技法，还
是艺术风格，都直接继承和发展了明
清宫廷技艺。

1956 年，16 家作坊采用公私合
营 方 式 联 合 组 建 了 北 京 金 漆 镶 嵌
厂。凭借特殊的工艺绝活，北京金漆
镶嵌厂迎来了飞速发展期，从初创时
只生产一些彩绘、镶嵌类的首饰盒、
挂屏等小件产品，逐步发展到后来的
家具、屏风等大件产品，产品全部销
往海外。上世纪八十年代后期，企业
年出口额曾达到 1500 万元，为国家

创造了不少外汇收入。
可好景不长。到了上世纪九十

年代，外贸环境发生变化，主要走出
口路线的北京金漆镶嵌厂订单骤减，
大量产品积压，企业陷入严重困境，
濒临破产。

1994 年 7 月，柏德元临危受命担
任厂长。

柏德元说，在他的职业生涯中，
有两个最困难的时期，一个是初入厂
时对大漆过敏的那半年，另一个就是
刚刚出任金漆镶嵌厂厂长的时候。
他清楚地记得，当时厂里全部资产只
有 5300 万 元 ，可 负 债 高 达 4700 万
元，账面上只有 10 万元，全厂 800 多
名员工，连续几个月都发不出工资，
工人也大量流失。

怎么办？只有背水一战。
柏德元上任立即召开全厂大会，

从调整经营策略，调整产业结构和产
品结构等方面入手，面向市场，紧盯
创新。1997 年，经过大量的市场调
研，柏德元决定，以明清古典实木家
具为突破口，采取修旧如旧、整旧如
新的办法，开发出既有现代气息又有
古典风韵的系列产品。该系列产品
一经推出，很快得到市场的认可。

1998 年，北京金漆镶嵌厂终于从
生死边缘爬了回来，实现扭亏为盈；
1999 年，完成产品销售额同比增长
82.7%，实现了跨越式发展；2001 年，
被北京市人民政府评为“为完成国企
改革与脱困目标作出突出贡献的先
进企业”；2005 年 3 月，完成企业改
制，由国有企业转变为股份制的有限

责任公司，柏德元出任董事长⋯⋯柏
德元说，也是从那时开始，他深刻认
识到自己的责任，除了要让企业良性
发展下去，更重要的是要让金漆镶嵌
这门技艺传承下去，“不能让漆艺文
化在我这代人手中失传”。

传承创新谋长远

6 月 18 日，北京金漆镶嵌厂举行
了成立 60 周年庆典，集中展示了 60
年宫廷漆艺的传承成果。其中，最值
得关注的作品是历时 3 年创作、耗资
200万元的大型百宝嵌屏《红楼梦》。

说起这个屏风，柏德元显得有些
激动。他告诉记者，红楼梦主题屏风
的制作涵盖了金漆镶嵌的所有工艺，
动用了厂里 30多名骨干技艺大师，其
中包括 3 名北京市工艺美术大师，“现
在只要资金允许，我就制作大件。我
就是想趁着自己还有劲，多制作一些
大件，给后人留下点样品和技艺资
料，因为只有大件才能全面展现出金
漆镶嵌精湛的髹饰技艺”。

跟许多传统手艺人一样，后继乏
人是柏德元最大的担忧。目前，厂里
很多技艺精湛的师傅已经步入暮年，
年轻人却寥寥无几。同时，由于金漆
镶嵌对制作者的技艺要求很高，学艺
时间较其他行业只长不短，更加加剧
了人才断档风险。

为了更好地保护和传承金漆镶
嵌技艺，柏德元从保护传承人、保护
技艺、创新产品等多方面制定了具体
的保护和传承措施。一方面，采取退
休返聘的办法，让身怀绝技的老师傅
退休以后继续留在岗位上，传承技
艺，培养年轻人。另一方面，通过开
展“大师带徒”活动、建立传承人工作
室、与专业院校合作培养等多种方式
来培养接班人，通过产品研发、技艺
传承、人才培养三者有机结合，建立
相互促进的企业传承发展体系。

2008 年 6 月，“金漆镶嵌髹饰技
艺”被列入国家级非物质文化遗产保
护名录。这不仅赋予了漆器艺术崭
新的生命力，也让柏德元的使命感再
次升华。

柏德元意识到，要让非遗技艺世
代传承下去，就必须着力抢救濒临灭
绝的技艺和品种。仅就漆器等传统
工艺品而言，应当有计划、有步骤地
仿复制古代漆器的经典作品。统计
显示，自 2009 年至今，在柏德元的带
领 下 ，公 司 仿 复 制 完 成 了“ 历 朝 历
代”“海外遗珍”“皇家风范”漆艺精
品已达 300 余件，不仅抢救性地守
住了金漆镶嵌技艺的文化遗产，也为
企业赢得了很好的社会效益和经济
效益。

此外，公司还通过恢复百年漆器
老店“华丰斋”“英明斋”，建立“金漆
艺术馆”“燕京八绝艺术馆”“金漆镶
嵌奇石馆”，举办“金漆镶嵌文化节”

“古代木雕精品展”“中华屏风文化
展”等系列活动，把“金漆镶嵌髹饰技
艺”运用于“漆艺国礼”“少数民族漆
艺家居精品”等产品研发，使原本是
宫廷艺术的金漆镶嵌开始走入寻常
百姓家，让非遗理念以一种“看得见、
摸得着”的形式深入人心。

北京金漆镶嵌责任有限公司董事长、金漆镶嵌技艺传承人柏德元——

传 承 技 艺 至 美
本报记者 吉蕾蕾

方云山是安徽省巢湖市槐林镇
一个出了名的另类。

在这个小镇子里，几乎家家户户
都以渔网编制为生，可考大学，到大
城市工作仍是这里许多孩子的梦想。
不过，方云山却反其道而行之——大
学毕业后在城市创业成功，之后却怀
揣资金，返乡开起了渔网厂。经过 8
年的奋斗，如今，他创办的渔网厂年
产值达 8000 万元，带动了当地 1500
多人就业；他还利用自己的外贸经
验，大力发展“互联网+渔网”模式，
让当地渔网订单量爆发式增长，把渔
网远销到俄罗斯、印度、坦桑尼亚等
60 多个国家和地区，带动身边乡亲一
起致富。

36 岁的方云山是个小个子，戴着
眼镜又不善言谈，看起来颇有些文弱
书生的味道。2001年，他从安徽大学
国际贸易专业毕业后，在宁波创办了
一家外贸公司，生意上顺风顺水，赚
到了第一桶金。可看起来光鲜亮丽
的生活并没有让方云山满足，妻子胡

志兰回忆说：“他呀，从小就陪着妈妈
织网，经常把家乡、渔网挂在嘴边，我
知道，他迟早会回去的⋯⋯”

妻子说中了方云山的心事。每
年节假日回到老家，看着乡亲们在渔
网厂里忙碌的样子，方云山总感到说
不出的亲切。虽然槐林镇是“中国渔
网第一镇”，渔网产值总量大，但是同
质化现象严重，销售模式也相对滞
后。这些，方云山都看在眼里。有一
次，他和妻子聊起了自己一直以来的
梦想：编制彩色渔网，进行互联网销
售。对于丈夫的理想，胡志兰多少
有些担忧：村里渔网厂的销售模式
滞后不假，在这方面，外贸经验丰富
的丈夫确实很有优势，但他也有自
己的劣势，就是渔网生产的经验明显
不足⋯⋯

面对妻子中肯的评价，方云山沉
默了，可很快，他又打起了精神：“回
乡创业，这是我多年的心愿，还没开
始干就打退堂鼓不是我的作风。既
然想要大干一场，就不能畏首畏尾。”

方云山的眼中重新燃烧起梦想的火
花，一如他刚开始创业的时候。

生产渔网是个又脏又累的活。
当得知方云山也要做渔网厂时，老父
亲第一个站出来反对，他不理解儿子
为什么放着城里好好的生意不做要
回来。甚至，村里人也对他指指点
点，说他“脑子不好了”。就在那一
刻，方云山暗暗下定决心，一定要拿
出成绩给大伙儿看看。

2008 年 4 月，方云山投资 200 多
万元，创立了巢湖亚塑网具制造有限
公司。都说万事开头难，可方云山还
是义无反顾地迈出了第一步。他把
自己创业多年积累的家底全部扔进
了生产线里，引进先进装备，引进先
进技术，引进专业人才⋯⋯经过几年
的努力，方云山凭借业界领先的渔
网真空深度定型技术，终于生产出
当地第一条“ 彩 色 渔 网 ”。 在 此 基
础 上 ，他 还 开 发 出 蓝 色 、绿 色 、紫
色、灰色等十几种色彩的渔网，深受
市场欢迎。

生产的问题解决了，方云山开始
琢磨起自己的“老本行”。“以前，渔网
销售都是业务员背上渔网袋，走南闯
北、走家串户地卖。发展到后来，也
不过就是在集市上设个门市部，进行
固定销售。这种方式太落后了。”方
云山说，如今的时代做销售，必须要
对接互联网，因为只有通过网络才能
有效对接全球需求，才能第一时间掌
握供需情况。

就这样，方云山的渔网“触电”
了。借助互联网的力量，企业的销售
订单实现爆发式增长，渔网出口交货
值从一开始的 100 多万美元增长到
现在的 1200万美元。

如今，在槐林镇，再也没有人说
方云山“脑子不好了”，因为这位“脑
子不好”的创业者不仅闯出了一片属
于自己的天地，还将自己的网络营销
经验无偿传授给乡亲们。统计显示，
目前，该镇已经有 86 户渔网经营者涉
足网售，渔网渔具产品出口交货值达
17亿元。

爱“ 织 网 ”的 创 业 者
本报记者 白海星 通讯员 徐小中

图为卜巩岸在 2015 金融街论坛上

演讲。 （资料图片）

图为柏德元正在展示金漆镶嵌工艺中彩绘的描

金技艺。 本报记者 吉蕾蕾摄


